

FLUCTUATIONS RECENTES DE LA RENTABILITE AU CANADA

Nous croyons que le Comité serait particulièrement intéressé aux récents mouvements de la rentabilité au Canada, car c'est en grande partie la hausse du coût de la vie en 1966 qui a beaucoup motivé l'intérêt qu'inspire ce sujet.

Comme nous l'avons indiqué plus tôt, la publication du ministère du Revenu national intitulée "Taxation Statistics" ne contient pas de renseignements subséquents à 1964. Des informations plus récentes sont disponibles dans la publication du Bureau fédéral de la statistique, intitulée "Corporation Profits". Ce sont des estimations trimestrielles des ventes et des profits qui sont fondées sur une enquête-échantillon portant sur des compagnies canadiennes; elles diffèrent un peu, par définition, des données rapportées par le ministère du Revenu national et n'y sont donc pas strictement comparables. Cependant, le domaine exploré par l'échantillonnage est étendu, surtout en ce qui concerne les compagnies importantes, et les estimations du Bureau fédéral de la statistique peuvent être considérées comme une indication raisonnable des tendances des profits des compagnies au Canada.

Il faut noter que la publication du Bureau fédéral de la statistique ne contient que des données sur les ventes et les profits; nous n'y trouvons aucune information sur les investissements, ce qui permettrait de déterminer les coefficients récents du rendement sur les investissements. Cependant, les fluctuations des marges de profits en 1961-1964 ont exercé sur le rendement des investissements une plus grande influence que les variations du niveau des ventes résultant des investissements; en conséquence, seuls les mouvements récents des marges de profit nous permettent d'évaluer les tendances, bien que dans une mesure imprécise, de l'importance des changements dans le rendement des investissements.